

CORREO DEL ATLÁNTICO



Año I.

Limón, 18 de Octubre de 1908

Num. 115

El Doctor Luis Arrazola,

Cirujano Dentista de la Facultad Nacional de Colombia y miembro honorario de la Sociedad Odontológica de Barranquilla,
ofrece al público sus servicios profesionales con los últimos adelantos de la ciencia, en el Gabinete Dental del Dr. M. W. Sumner, altos de la Botica Internacional.

99 BUILDING

Bananos! * Bananos!

En la Línea Vieja se vende una magnífica finca de bananos, nueva y en plena producción. Se vende con todos sus enseres, bestias, material rodante, etc., etc., y el que la compre podrá hacerse rico en pocos años de trabajo. El arreglo de los negocios con la United Fruit Company, es una garantía para obtener ahora contratos equitativos y estables.

Para pormenores, entenderse en LA LIBIA con su dueño

WILLIAM A. DALLAS

El Porvenir

Bonito comercio de abarrotes y refrescos establecido por

Florencio Quirós y Francisco Boza
en la esquina frente al Cuartel de Policía de esta Ciudad

Realiza mucho ganando poco, mercaderías frescas y artículos renovados constantemente; ya lo saben los amigos de lo bueno y barato.

Breva Keystone

Unicos importadores
C. Hssmann & Co.

Construcciones en Limón

Tomo contratos para edificar y reparar casas en este puerto, ya sea de madera, ladrillos ó concreto. Garantizo dar satisfacción.

Teodoro Beckley.

The American Bakery. — LIMÓN — COSTA RICA GRAN PANADERIA A VAPOR

Se recomienda por la bondad de sus productos y la baratura de sus precios
Se despachan órdenes á domicilio y á cualquier punto de la línea.

R. E. PARDO, Prop.

MADERAS

Habiendo comprado á mi hermano Felipe su aserradero sito en «Chamberlain Place», ofrezco maderas de cedro, laurel y quissará caclio, aceitillada y lista, á los precios más bajos de plaza.

Dirigir los pedidos á

SANTIAGO J. CHAMBERLAIN
SANTA CLARA

LINEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores **Limón, San José y Esparta.**

Estos rápidos vapores, con todas las comodidades modernas, salen cada semana directamente para Boston.

Pasaje de ida \$ 60-00 oro americano.
Pasaje de ida y regreso . . \$ 110-00 „ „

Al servicio de la línea á New Orlean se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de ida \$ 50-00 oro americano.
Pasaje de ida y regreso . . \$ 80-00 „ „

Los pasajeros deben presentarse ante el Consal Americano de San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orlean ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Para informes diríjase á las oficinas de la Compañía en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK, Admor.

PARDO Y ROIG ☉ Limón, Costa Rica

Establecimiento de Abarrotes al por mayor y menor.

Variado surtido al alcance de todos los bolsillos.

¡TODO FRESCO! ¡TODO BUENO! ¡TODO BARATO!

¡LUMBER! ¡MADERA!

Tenemos grandes existencias de maderas extranjeras y del país, las que vendemos á los más bajos precios del mercado.

Despachamos órdenes directamente de nuestros aserrios ó de nuestros depósitos de Limón.

LINDO BROS.

Casa de Salud.

Este importante establecimiento ha sido trasladado recientemente frente al Parque Central, en donde ocupa amplio y cómodo local. Los pacientes reciben asistencia médica por los señores doctores Toledo López y E. Uribe. — San José, febrero de 1908.

PRECIOS MODICOS

Ferretería de MIGUEL MACAYA & Co.

SUCURSAL EN LIMÓN

Surtido completo IMPORTADO DIRECTAMENTE de Europa y Estados Unidos.—Nuestros clientes de la línea pueden dirigir sus pedidos á esta Sucursal, por ser los precios más ventajosos que en San José y el envío más rápido. — Puerto Limón, junio de 1908.

AZUCAR DE JUAN VINAS

Acceptamos y despachamos órdenes por medio de nuestros agentes en San José y Limón, W. Steinvorth & Hoo. Para órdenes particulares directamente con sus servidores.

LINDO BROS, EN SAN JOSÉ

THE PLATFORM OF SUCCESS

Knowledge is the platform of success: a good strong educational platform is as essential to the business professional man or trade worker who aspires to success.

THE PITTSBURG TYPEWRITER can help you, regardless of your age.



Write at once to the agency for illustrated catalogues post free

—P. O. Box No. 20—
LIMÓN, COSTA RICA

Fred. A. Morris

EFFERVESCENT WATER Co.

Los mejores Refrescos que se fabrican en este Puerto.

Precio por docena . . & 1-00 Por barriles de 10 docenas . . & 9-00

Se reciben órdenes en la Botica Internacional.

Filadelfo Granados & W. L. Merrill.

LUMBER SOLD

LOGS BOUGHT

Alpizar Saw Mill

“LA ESTRELLA”

LINEA VIEJA

PARA ORDENES DIRIGIRSE A Roberto Alpizar en “La Estrella”
Marcial Alpizar en Limón

Madera de primera clase

Se compran tuacas

"Correo del Atlántico"

SEMANARIO POLÍTICO, COMERCIAL Y DE INFORMACIÓN

PROPIETARIO,

EDUARDO BEECHE

REDACCION Y EDITOR RESPONSABLE

SILVIO SELVA

Suscripción mensual . . . 50 céntimos

Avisos y Remitidos, precios convencionales

Toda correspondencia debe dirigirse al

APARTADO DE CORREOS NUM. 80

EL CONGRESO

Y LA CUESTIÓN BANANERA

ACTITUD DE LOS PRODUCTORES

"Yo no quiero comer queso sino salir de la ratonera", decía en cierta ocasión un escritor genial y político centroamericano, contestando a una pregunta para que dijera por cual candidato se decidía.

Se trataba, en efecto, de un plan revolucionario—fraguado por emigrados contra el gobierno de su país,—y había muchos aspirantes que peleaban por la jefatura del movimiento que implicaba, desde luego, la Presidencia caso de que la fortuna les fuera propicia en semejante aventura.

Y nuestro político, desecho de que se llegara a un acuerdo definitivo, no se atrevía a opinar por su candidato predilecto ni, en su defecto, buscaba tan siquiera el que reuniera mejores cualidades para el caso; nada de eso: lo que él se proponía no era *comer queso sino salir de la ratonera*, y por consiguiente optaba por el primero que se presentara con la buena intención, ó sin ella, de hacer algo por la salud de la patria.

Hemos traído a colación la historia anterior, para aplicarla al caso que ahora contemplamos en la cuestión del problema bananero, resuelto al parecer por nuestro Congreso.

La prensa de la capital nos ha informado ampliamente sobre las últimas novedades ocurridas en nuestra Cámara, y ahora podemos ya echar nuestro cuarto a espadas en la seguridad de que es un hecho consumado el arreglo entre la Compañía frutera y el Gobierno.

Hemos leído con detenimiento el memorial presentado al Congreso por los productores de bananos, y con no poca pena conseguimos que tal documento es una súplica fervorosa, una verdadera plegaria que deja mal librada la altivez de los firmantes. Estos no piden, imploran; usando para ello el tono que jumbroso, doliente, de los condenados a la última pena. Para qué tanta humillación! Se debió conservar la forma circunspecta sin degenerar jamás hasta las exclamaciones jeremiacas.

Véase este párrafo que es harto revelador:

"Es cierto que queda al arbitrio de la United Fruit Company el hacer cesar los efectos de la ley, pero tal peligro no nos preocupa, ya porque la Compañía, por ser productora, tiene interés en que la ley se mantenga, ya porque la honorabilidad de la poderosa empresa nos garantiza que no dejará de llenar las previsiones establecidas

en nuestro favor sino por un verdadero y grave motivo."

¡No es esto una humildad vergonzante que raya en servilismo comercial!

Claro está que, a pesar de los nuevos arreglos, la Compañía queda dueña absoluta del campo, y ayer como hoy y hoy como mañana, ella será la monopolizadora de la industria bananera en Costa Rica, siendo por demás esos diques de arena movidiza con que pretenden contener su avance poderoso, arrollador, irresistible.

No la queremos echar de reductores: no hacemos más que consignar una verdad, que hacer constar un hecho, para que los optimismos cesen y cada cual sepa a qué atenerse en el futuro, siempre incierto y problemático para esta rica región, explotada por la insaciable codicia de una Compañía.

La *United* ha triunfado, claro está; ha triunfado sobre la desidia y apatía de los costarricenses que no han querido, que no quieren venir a esta comarca a tostarse la piel para luchar en las batallas del trabajo contra el avance, lento pero seguro, del *trust* yanqui, que con el tiempo convertirá a este país en una factoría.

Los productores estaban vencidos desde mucho antes: ellos aceptaron los contratos en la forma en que fueron presentados por primera y segunda vez; no tenían otro camino que el de seguir a la Compañía donde ella fuese y apoyarla en sus absurdas pretensiones.

A la actitud del Congreso se debe el que las condiciones de los productores no sean hoy tan desventajosas como al principio. Eso es todo: los bananeros han sido pasivos, como no podían menos de serlo, en la campaña librada contra la *United*.

Y para que se comprenda mejor lo paradójico de esta situación, vamos a transcribir un párrafo del memorial que otros bananeros presentaron a la Comisión Especial de Hacienda del Congreso Constitucional, y que dice así:

"Queremos al terminar este memorial repetir lo que aseguramos al principio. Aprobamos la ley en todas y cada una de sus cláusulas, la consideramos como un fruto sazonado de la discusión de este problema y nuestro voto no lo dicta el afán de lucro, pues si en el proyecto no se hubiera atendido a equilibrar en atinada proporción los intereses de todas las partes ó si por atender a nuestra causa se hubiera sacrificado a la nación, antes que un aplauso o presentáramos la más franca, la más leal y más enérgica de las protestas, pues no ha podido aún torcerse en las luchas financieras y menos en las tranquilas labores de la agricultura nuestro sano criterio de ciudadanos que no munda desear los resplandores y halagos de la fortuna si ella ha de ir en mengua material ó moral de Costa Rica."

Cómo nos entendemos con estos señores? Uno; se entregan incondicionalmente a la Compañía y otros protestan casi indignados contra cualquier proceder incorrecto del *trust*. Se comprende claramente que los memoriales no fue-

ron escritos por una misma persona y que, el autor del segundo, debe ser uno de esos temperamentos *parbiticos*, aunque bananero.

En fin, basta por ahora de comentarios y que venga la prosperidad anunciada para esta comarca tan decaída hoy.

SUEÑOS DORADOS

DE MR. KIRTLEY

Mucho se habla de que vivimos en una época en la que predomina el *positivismo* y en la que los hombres, no queriendo perder el tiempo en divagaciones pueriles, se van al grano—como vulgarmente se dice—"tocando" de bullo los negocios.

Pero estamos tentados a creer que la realidad es otra cosa y no como la pintan, si hemos de juzgar el *espíritu positivista moderno* por las fantasías orientales que en el terreno de los negocios se apoderan de ciertos hombres.

Véase un caso muy reciente que acaba de presentarse, no en New York ni en ninguna ciudad europea ó asiática, sino aquí en Costa Rica, en la mismísima Comarca de Limón, en el propio pueblo de Siquirres.

La historia reza así: Mr. Otho Lee Kirtley, estimable vecino de Siquirres y hombre emprendedor como pocos, ha presentado un proyecto a la muy Honorable Corporación Municipal de Limón, que es como si dijéramos nuestro *Parlamento*, por aquello de que puede hacerlo todo menos un hombre de una mujer... ha presentado decíamos, un proyecto cíclopeo para ampliar el *cuadrante* de Siquirres, bajo un plan ideal trazado hábilmente por Mr. Kirtley, a quien desde ahora hay que considerar como una especie de benefactor de aquella región.

El autor del proyecto pide, entre otras cosas, los cuernos de la luna, la cresta del gallo de la *Pasión* y esta otra insignificancia: VEINTE MIL COLONGEOS...

Eso sí, Mr. Kirtley, que es un compensador como pocos, da en cambio a la Municipalidad—*libre de todo gravamen*—el terreno de las calles y callejuelas trazadas en su plano ideal para una ciudad más ideal aún. Item más: cede en beneficio de la población de Siquirres los veinte mil colones, pero, naturalmente, ésta suma debe emplearse en la construcción y mejoramiento de las mencionadas calles y callejones; y, para la garantía de esos trabajos, hay que nombrar a Mr. Kirtley director de ellos.

Como el asunto es de gran importancia y para mayor solemnidad, el contrato debe ser aprobado, así lo pide el benefactor, por el Poder Ejecutivo y quizás también por el Congreso y... por la Corte de Cartago.

En caso de que la Municipalidad de Limón no diera cumplimiento a lo estipulado, quedará obligada a pagarle a Mr. Kirtley el importe de las calles más la suma de \$ 20 000.

Tal como queda dicho son las bases del contrato presentado por Mr. Otho Lee Kirtley, quien—según confesión propia—ha vendido ya 66 lotes de sus terrenos y, como es natural, desea vender otros muchos. Esto sucederá si la Honorable Corporación aprueba el plan ideal de la nueva ciudad presentado por el contratista.

El asunto está ahora en estudio del señor Regidor Acosta, del señor Gobernador de la Comarca y del señor Ingeniero Municipal.

Ya veremos hasta dónde se realizan los sueños dorados de Mr. Kirtley.

¡Y crean ustedes ahora en el *positivismo moderno*!

La Municipalidad metida en camisa de once varas

Empréstito de \$ 150 000 00

COMENTARIOS

La Municipalidad de Limón, en sesión extraordinaria celebrada en los primeros días del mes en curso, acordó lo siguiente: "Suplicar al Poder Ejecutivo someta ante el Soberano Congreso en sus actuales sesiones extraordinarias la autorización que esta Municipalidad pide para que se le permita lanzar un empréstito interior por medio del Gobernador de la Comarca hasta por \$ 150,000 00, respondiendo cualquiera de sus rentas al pago de los intereses de la deuda total y a la amortización del capital, en el término de diez años, por décimas partes al final de cada uno de ellas."

El objeto del empréstito es para llevar a cabo las siguientes obras: a) Comprar una bomba contra incendio y construir un galén para guardar esa máquina y los demás útiles y materiales; b) Construir un crematorio para las basuras; c) COMENZAR A CONSTRUIR LA CALLE 5ª DESDE LA AVENIDA 6ª HASTA LLEGAR A PRUTA Y ESTABLECER EN ESTE LUGAR EL SERVICIO DE BARRIOS DE AGUA DULCE Y DE MAR; d) Construir algunas calles para el ensanche de la población, conforme al contrato Valverde; e) Construir dos pabellones para ampliar el mercado de esta ciudad frente a la Avenida 2ª; f) Ensanche el Parque Vargas; g) Atender a los pagos mensuales que exige el contrato Cantón para las nuevas calles en construcción en la ciudad."

Luego, los señores municipales dicen que apelan al empréstito porque la "Corporación no tiene en caja el dinero para atender simultáneamente a todas esas erogaciones, pero que por tener hoy libre todas sus rentas puede muy bien ella (la Municipalidad) explotar un crédito".

No es la primera vez que El Correo del Atlántico hace notar el derroche de los fondos municipales. Las rentas ascienden a más de...

...\$ 160,000 anuales, y con esta suma, si se suprimen crecidas subvenciones, se quitan empleados inútiles y se corrigen gastos innecesarios, basta y sobra para atender a todo, sin apelar a rulinicos empréstitos.

La calle de Piuta cuesta no menos de cien mil colones, y esta mejora material puede muy bien sustituirse utilizando la línea férrea que hoy existe, entrando para ello en arreglos con la Northern Railway Co. Así lograría la Municipalidad establecer un servicio de tranvía entre Limón y Piuta, saliendo esto más barato y más cómodo que la calle proyectada. Los baños sí deben hacerse, pues son de positiva utilidad.

El empréstito, si se lleva a efecto, será la ruina de la comarca. Como el asunto es de gran importancia, prometemos ocuparnos de él más extensamente en el próximo número.

NOTA POLÍTICA BANANERA

La campaña electoral toma cuerpo, a pesar de los abstencionistas limonenses. La mecha arde en toda la República y la prensa sopla fuerte para que el fuego no se extinga. ¡Qué hemos de hacer? Pues colocarnos en nuestra altivez de observación, ya que nos encontramos en la zona *abstencionista* donde parece que no se mueve la hoja de un árbol sin el permiso de la *United*.

Así es en efecto: aquí se vive por, del y para el banano; todo lo demás tiene importancia muy secundaria. Hay quienes se conforman con las *cáscaras*, que al fin y a la postre son la

noble envoltura de la paradisíaca fruta. Y decimos paradisíaca, porque el poeta Calsamiglia cree, quizás con fundamento, que la sabrosa fruta a que nos referimos formó también parte del rico huerto del Paraíso, pues hasta ahora no hay historiador, antiguo ni moderno, que se haya atrevido a sostener lo contrario.

Desearíamos que la política arde desde Cartago hasta los confines del Guanaacaste y que la prensa se el mejor conductor del incendio que ya abarca un radio muy extenso. Pero en Limón como si tal cosa! Los calores de estos días no le permiten a ningún prójimo darse el lujo de pensar en los grandes problemas. Mañana ó otro día se consultará el tiempo con el barómetro oficial y entonces los limonenses podrán orientarse mejor y con más garantías de éxito por el dédalo de nuestra política. Sería una catástrofe—dicen aludidos—perder la partida por una imprudencia, por una anticipación. Nada!—Dicen otros—hay que asegurarse bien y esperar pacientemente a que en las altas regiones aparezcan los signos cabalísticos que anuncian... al ser providencial, al predestinado que ha de regir los destinos del país durante el próximo periodo.

Nosotros, desde nuestra atalaya de observación, pensamos: ¡Allá ellos!

COSAS YANQUIS

Remedio contra la chismografía

La chismografía es una enfermedad propia de las razas latinas, por se ha descubierta que el mal reviste caracteres de universalidad, y parece que en los Estados Unidos, es tan endémico como en cualquiera otra parte. Tal vez más, porque como las mujeres tienen allí poco en qué ocuparse, el momento en que en las obligaciones del hogar son nulas, ó punto menos, en algo tienen que pasar el tiempo, y nada hay más favorable al desarrollo de la gula psíquica antropofágica como la ociosidad, reputada como madre de todos los vicios.

Parece que la epidemia es tan grave en Utica, ciudad perteneciente al Estado de New York, que el Reverendo Henry Mac Ilravy declaró, desde lo alto del púlpito, que está resuelto á cortar el mal de raíz.

“Existen aquí, dijo, doce fuentes principales de chismografía, que pueden entrar en competencia con las más afamadas del país, seguras de llevarse el premio”.

Su Reverencia considera la chismografía como un robo perpetrado contra la reputación de la humanidad, un mal que tiene las proporciones del crimen y debe ser castigado como tal.

Para curarlo, ha llevado un registro de todos los chismes que han llegado á sus oídos, y ofrece que dedicará un domingo cada mes para dar lectura desde el púlpito á ese “record” de escándalo, omitiendo el nombre de las víctimas, pero dando con todas sus letras los de las chismosas, de modo que el público sepa quiénes son.

“Pues no se va á meter en mal lío su Reverencia! Quizá resulte peor el remedio que la enfermedad, pues en aquel país del anuncio, habrá muchas personas que por or su nombre en el púlpito y por alcanzar notoriedad, practiquen la chismografía en mayor escala de lo que han acostumbrado.”

RESOLUCIONES MUNICIPALES

Breves apuntes de las últimas sesiones.

Don Federico Gócher presentó una cuenta de \$ 420, valor del palco reservado en la plaza de toros, para la Municipalidad, durante las fiestas pa-

sadas. Se rechazó la cuenta por exorbitante.

—Se autorizó al señor Gobernador para que hiciera el gasto de pintura y arreglo del techo del Mercado.

—Con motivo de las desavenencias ocurridas entre los señores Ingeniero y Apuntador Municipales, por cuestión de gerarquías, se facultó al señor Gobernador para que deslinde las obligaciones de cada uno de ellos.

—Se acordó rematar una patente de venta de liciores del país y otra de liciores extranjeros en “28 Millas”.

—A fin de dar cumplimiento al contrato celebrado con el Dr. don Pánfilo J. Valverde para la construcción de calles, se comisionó al Sr. Gobernador para que dé las providencias necesarias para la construcción de la calle 5ª desde la avenida 6ª hasta el lugar denominado Pita.

—Se acordó también sacar á licitación ó bien entenderse con el Administrador de la Northern Railway Co para que ésta lleve á cabo los trabajos proyectados. Se dispuso también mandar plantar laureles á la orilla de la calle nueva.

—Con el objeto de evitar que las basuras continúen siendo arrojadas en Cieneguita, por ser este perjudicial á la salubridad de la población, se acordó destruirlas por medio de un crematorio. Este será pedido cuanto antes para que quede establecido de una vez el servicio de basuras.

—Para que las entradas del producto de la cañería sean mayores y poder así atender mejor á los gastos que demanda su conservación, se acordó obligar á los dueños de casas á tener una paja de agua para cada casa, y en caso que hubieren muchos inquilinos, una paja por cada seis piezas ó fracción. El Inspector Municipal y el Inspector de Rentas vigilarán porque este acuerdo se cumpla. A partir del 1º de abril de 1909 en adelante, los propietarios que hayan cumplido con la disposición anterior, pagarán solamente \$ 400 trimestre por paja, y á razón de \$ 12.00 los que no lo hubieren hecho. Es obligatorio que se comuniquen el agua á los excusados, baños y cocinas.

—Se rechazó la solicitud del señor P. John Sinclair para un puesto de liciores del país en La Junta de Reventazón.

—De acuerdo con el plano y presupuesto del señor Ingeniero Municipal, se hará una empalizada para estrechar el cauce del río Limoncito en su desembocadura, con el fin de dar más velocidad á sus aguas y obtener por este medio el arrastre fácil de las basuras hacia el mar.

INFORMACION

Notas necrológicas

El 11 del presente mes falleció en la ciudad de Cartago doña Cristina Espinach v. de Figueroa, miembro importante de una de las familias más distinguidas de la sociedad costarricense.

La señora Espinach fué la consorte del doctor don Eusebio Figueroa, muerto trágicamente años ha, y uno de los hombres públicos más notables que ha tenido el país.

Enviamos nuestras manifestaciones de condolencia á la apreciable familia de la extinta y en particular al Licenciado don Andrés Venegas y su distinguida señora.

Después de penosa dolencia, ha muerto en San José el honrado y activo empleado don Francisco Brunetti, persona que fué muy estimada en Limón donde residió por mucho tiempo al frente de la casa comercial que giraba en esta plaza bajo la razón social de F. Brunetti & Co.

Liecbian sus deudos nuestro sentido pésame.

Nueva razón social

Don Andrés Borzone se sirve participar con fecha de 21 de septiembre del corriente año ha comprado el estableci-

miento que giraba en esta plaza bajo la razón social de F. Brunetti & Co y en el cual seguirá las mismas operaciones mercantiles con su propia firma.

Desearnos éxito lisonjero en sus negocios al señor Borzone.

Ensanche del Parque de Limón

La Municipalidad ha tenido la feliz ocurrencia de proponer al Gobierno un cambio de lotes de terrenos para ampliar nuestro bello parque, que es el orgullo de los limonenses.

El Gobierno saldrá también beneficiado, pues se le ofrece en compensación del terreno que él cederá frente al parque, la manzana N.º 36 de propiedad municipal y que se halla calle de por medio del lugar destinado para edificar el nuevo Cuartel militar. Todo depende ahora de las gestiones del señor Gobernador de la Comarca, don Daniel González Víquez, que ha sido encargado para arreglar lo concerniente con el Supremo Gobierno.

Este ensanchamiento del parque sí que es una mejora que necesita el ornato de Limón y que se puede llevar á cabo sin hacer mayores gastos.

Contra los Médicos de Pueblo de La Linea

La Corporación Municipal acordó en una de sus últimas sesiones, no reconocer ni pagar las cuentas presentadas por los Médicos de Pueblo de La Linea, por servicios profesionales, fundándose en ello en que sus servicios son remunerados por el Gobierno con el sueldo que devengan los referidos galenos. Solamente se reconocerá el valor de las medicinas suministradas á los pobres.

La Municipalidad adoptó tal resolución en vista de que algunos médicos presentan cuentas fabulosas por servicios profesionales. No nos parece mala la medida tomada; así se conseguirá desterrar muchos abusos.

“El Inquilinato”

Así se llama una oficina abierta en San José, Avenida Central Este, frente al Banco Anglo Costarricense, encargada del arrendamiento de toda clase de fincas raíces, mediante comisiones sumamente módicas. Asimismo se encarga de comprar y vender á comisión casas, haciendas, muebles, semovientes, etc., etc.

La oficina se halla bajo la honrada y competente dirección de los señores Gral. don Pedro León Acosta y doctor don Berceleano Hernández, á quienes deseamos prosperidad en sus negocios.

Bienvenida

Se la damos muy atentamente á la estimable señora doña Ildaura de Acevedo, por su regreso á Limón después de permanecer algunos meses en la capital en compañía de sus pequeños hijos.

Reproducción

Nuestro estimado colega *El Eco de Oriente*, de San Miguel, República de El Salvador, reproduce en su número correspondiente al 20 de Septiembre del año en curso, el artículo PAZ ESCRITA. GUERRA CERCANA que apareció en ediciones anteriores de nuestro semanario.

Estadística local

Según el informe rendido por el señor Administrador del Mercado, don Facio Castro, la venta de *puestos* durante el pasado mes de septiembre ascendió á \$ 1,816.90.

Existen ahora en el Mercado doce mesas de mármol para el servicio de la venta de pescado. Esta sí que es una verdadera mejora higiénica.

“Cosmos”

Con este significativo nombre ha comenzado á publicarse en San José, bajo la dirección del doctor Berceleano Hernández, un semanario de política, literatura y variedades. Tenemos á la vista el primer número de *Cosmos*, y á juzgar por el material selecto que aparece en sus columnas, es de esperarse que el periódico tenga buena acogida en nuestro público, ávido siempre de lecturas provechosas.

Hacemos votos por la prosperidad y larga vida del Colega.

G. C. Wendorff

Después de permanecer algunos meses en el Viejo Mundo, ha regresado á Limón el apreciable amigo nuestro con cuyo nombre encabezamos estas líneas. El señor Wendorff tuvo la desgracia de perder al querido autor de sus días, por cuyo acontecimiento, aunque tarde, enviamos nuestro más sentido pésame á tan estimable caballero.

Programa

De los conciertos militares en la presente semana.

DOMINGO 18

- 1.—«La Unión hace la fuerza», Marcha; Gauthier.
- 2.—«Manzanillo», Obertura; Maternachi.
- 3.—«Ballet», Fantasia; Montagne.
- 4.—«Raquel», Valse; Langlois.

JUEVES 22

- 1.—«La Princesa Encantada», Obertura; Langlois.
- 2.—«Honor y Patria», Fantasia; Foare.
- 3.—«Fiesta Triunfal», Fantasia; Damm.
- 4.—«Hermanos Gemelos», Polka; Kolkman.

Octubre 17 de 1908.

VÍCTOR M. SANABRIA

Inutilidad de la historia al uso

Nada más raro que el hombre sea franco, rudamente franco; que muestre la desnudez de su yo—sua hipócrita hoja de figuera—á la curiosidad de los ojos de la multitud. Por eso las memorias y las autobiografías, carecen de verdad, y, consiguientemente, de interés. El autor, en el colmo de su soberbia y de su egotismo, pretende engañarse, hacer burla de sus contemporáneos, y—lo que es todavía peor—mentir á la posteridad (historiadores, comentaristas, biógrafos, vulgo ilustrado, etc.) De atreverse á mostrar, en un minuto de sublime franqueza, las vergüenzas de su alma, los cánceres de su anterior psíquico, las miserias de su carácter, los hombres (amigos y enemigos), llenos de odio y de horror, le verían como un reo de lesa humanidad, ó como un enajenado peligroso, ó como un fenómeno del mal. La historia, pues, sacada de la perfienda de unos cuantos aspirantes á grandes hombres, no puede ser la narración verdadera de los acontecimientos pasados, sino una árida mentira, un grosor embuste, una fábula, un cuento. Si á esto se agregan las falsedades de las crónicas y de los cronicones, producto de la literatura venal de mil cortesanías vendidos á la dádiva, al carino ó al miedo, que han desfigurado los hechos á gusto de sus amos, resulta que los libros de historia, con excepción de muy pocos, no enseñan nada á los que quieren aprender en ellos la vida de los pueblos de antes, conocer el desarrollo del saber humano, en filosofía, arte, medicina, literatura, derecho, ciencia ó industrias; desarrollo que se debe á hombres de genio olvidados, oscurificados, que no merecen diez líneas en los volúmenes que llenan las hazñas de un conquistador sin ideal—cualquier Atila ó Carlos XII—ó las extravagancias de un demente coronado.

JUAN RAMÓN MOLINA

